



## COMENTARIO

Rcio Sibbo

### *El Huasco de Oriel*

1947.

Sergio Gaytán M.

**M**ocizo es el texto que acaba de entregar ediciones de la U. de Atacama, a través del conocido investigador y hombre de letras Oriel Alvarez Gómez, quien ahora con su *Huasco de Cobre*, nos lleva por senderos, anchos y pequeños de la región de Atacama.

Alvarez es de aquellos [aunque muchos ya lo conocen] que no trepidan en buscar hasta encontrar el dato, la información, la fuente que necesita. Junta papeles, archiva, ordena, y sigue buscando. Son investigaciones realizadas fuera de la cátedra universitaria, ajena a un puntoje encasillador o circunscrita sólo a las horas "de la investigación". No, Oriel es de los que se formó en la Universidad de la vida, donde la paciencia y las horas dedicadas al trabajo exceden, a veces, hasta la propia existencia.

Ahora, parte de su saber, lo entrega en formato libro, para conocimiento de los demás, para hacer región, para decir aquí existió y existe esto.

Es en el fondo, una mirada a una realidad regional. Y por ser así, aquí cabe de todo, desde minutos antes que don Ambrosio O'Higgins fundara la villa de San Ambrosio de Ballenary, pasando luego por otros de sus prohombres (a manera de ejemplos: Gregorio Aracena Macuada, minero que apoya la causa patriota; J.J. Echeverría, minero que habilita la abandonada caleta Caldera, que era habitada sólo por changos, para exportar cobre; Lorenzo Ustariz, minero de tradición; y así se puede continuar, página tras página, disfrutando del dato menudo, del acontecimiento incluso "intrahistórico"), o familias destacadas en distintos quehaceres, los Walker, los Edwards, los Callejas; informes estadísticos de producción, de comercio en general; enganches, chinganas,

reseruos biográficas y más y más información.

Alguna vez lo dijimos y hoy, por supuesto, con agrado lo repetimos: "Oriel Alvarez, es una 'contera' de datos".

Recorrer las páginas de *Huasco de cobre*, es adentrarse por el otro Chile, el Chile que se genera desde una región exclusiva.

Es acercar la mirada, como con lupa, a situaciones de un ámbito particular. Veamos una: "Los frigos secos, fruta que tiene sus ventajas por lo que posee propiedades purgantes y expectorantes, pues facilitan la salida de los elementos extraños que dentro de las minas se acumulan en el estómago y bronquios de los mineros, teniendo sólo el inconveniente de atorar la dentadura" (p. 253).

Otra: "el minero huasquino Santiago Zavala ostenta el privilegio de realizar, desde la caleta de Iquique, el primer embarque de salitre a Estados Unidos de N.A." (p. 52).

Como se aprecia hoy información y documentación. Hombres y nombres, entre éstos, una figura que le merece respeto especial: Paulino Callejas, el hombre que alguna vez confesó: "Tenía diez años y ya andaba entre riscos y quebradas. Empecé como obrero y eso ha constituido mi mayor orgullo. Así nadie me puede contar cuentos. Así yo aprendí a conocer la vida en todo su crudeza".

Algunas fotografías, tal vez no suficientes, complementan *Huasco de cobre*. Son algo más de 300 páginas con sabor a norte minero. Es, sin duda, un esfuerzo de la fundación de extensión de la Universidad de Atacama. Su autor, Oriel Alvarez Gómez; ha dado a conocer, con anterioridad, otras investigaciones y entre sus distinciones que lo avalan, citemos sólo una, es miembro correspondiente de la academia chilena de la lengua.

Atacama, bofiepó, 19-III-1995 p. 2.

**El Huasco de Oriel [artículo] Sergio Gaytán M.**

**AUTORÍA**

Gaytán, Sergio, 1947-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El Huasco de Oriel [artículo] Sergio Gaytán M.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile